

événement passé, bien plus qu'un anniversaire. C'est un mémorial d'une rare intensité. Pour les participant-e-s au repas de la Pâque, le temps qui les sépare de Moïse est effacé, et les pains, les coupes et tout ce qui figure sur la table du repas pascal sont comme les « portes » par lesquelles Dieu entre pour se manifester aux convives, pour les prendre par la main aux fins de les libérer et les conduire sur les chemins de la vie.

Notes

Comparaison des traditions juives et chrétiennes

Pâque juive	Sainte cène
Qui ?	
Célébration familiale présidée par le chef de famille	Célébration communautaire présidée par un-e ou plusieurs officiant-e-s responsables de la communauté
Quand ?	
Une fois par an	Lors du culte dominical et de célébrations festives particulières. Il s'agit d'une nourriture qui est à toute notre vie ce que le pain du boulanger est à notre corps.
Comment ?	
Référence historique : la libération hors d'Égypte ; passage de la servitude à la liberté.	Référence historique : la mort et la résurrection de Jésus ; passage de la mort à la vie.
Importance du rituel très précis. Pendant près d'un mois, de nombreuses démarches se conjuguent pour que la célébration de la Pâque soit conforme à une tradition immuable.	Possibilités liturgiques variées, quand bien même la tradition retient certains passages obligés : préface, institution, épiclese, invitation, action de grâce après la communion. Toutefois, possibilité d'un réel dépouillement au niveau du langage et de simplicité au niveau des gestes. N'importe quel pain, n'importe quel vin.
Perspective messianique de la Pâque : la présence de la coupe réservée à Elie précurseur du Messie ainsi que l'allusion au rassemblement final à Jérusalem attestent la dimension messianique de la Pâque juive.	Perspective eschatologique de la cène : la parole de Jésus : « Je ne boirai plus du fruit de la vigne, jusqu'au jour où je boirai avec vous le vin nouveau dans le Royaume de mon Père » (Mt 26,29) est une allusion au rendez-vous que Jésus donne aux siens dans le Royaume de Dieu à la fin des temps.
Autres similitudes	
La Pâque juive, uniformément célébrée sous toutes les latitudes, confère aux croyants juifs leur identité et les constitue en peuple, le peuple élu de Dieu.	La sainte cène, en raison des deux symboles fondamentaux que sont le pain et le coupe, est un langage commun à tous les chrétiens dans tous les temps et sous toutes les latitudes et veut rassembler en une Eglise une, sainte et apostolique tous les enfants de Dieu.
La Pâque est signe d'appartenance individuelle et communautaire au Dieu libérateur.	La cène est communion individuelle et communautaire à Jésus-Christ qui nous libère.